



serangkaian sikap, nilai, keyakinan, dan perilaku. Budaya disampaikan dari generasi ke generasi berikut melalui bahasa atau pengamatan. Dengan demikian budaya adalah merupakan suatu entitas fungsional dan tak terlihat dan hanya bisa disimpulkan dari observasi atas perilaku manusia. Meningkatkan pemahaman kita akan kebudayaan akan membantu kita untuk merekatkan jurang antar kelompok dan mulai melepaskan diri dari sekapan etnosentrisme. Dengan menyadari bahwa budaya tidak sama dengan ras ataupun kebangsaan, kita bisa mulai lepas dari stereotip-stereotip rasial yang persisten dan mencari alasan-alasan kultural, yakni bersifat sosiopsikologis atas perbedaan-perbedaan perilaku (Matsumoto, 1994).

Barangkali sudah banyak penelitian yang menelaah sekitar topik perubahan sosiokultural yang mempertanyakan sikap individu terhadap suatu perubahan. Selain itu telah pula dilakukan serangkaian penelitian tentang motif berprestasi oleh McClelland (dalam Yusuf, 1991), kedua isu ini merupakan anteseden psikologis kelompok masyarakat untuk suatu perubahan. Sebab, dengan sikap tertentu dan motif berprestasi tertentu pula suatu kelompok masyarakat akan dapat mengikuti perubahan-perubahan yang terjadi seiring dengan lajunya perkembangan dan perubahan yang tidak hanya bersifat lokal.

Masyarakat merupakan komunitas yang terbuka menerima perubahan, menurut Dahrendorf (dalam Mujib, 2009) setiap masyarakat senantiasa berada dalam proses perubahan yang tidak pernah berakhir atau sudah melekat (inherent) di dalam sebuah masyarakat. Masyarakat sebagai sebuah karya





Hal-hal di atas merupakan konsep interaksi sosial masyarakat Samin yang menjunjung tinggi kerukunan serta saling menolong antar sesama. Selain itu rasa persaudaraan yang tinggi serta saling menghormati sesama masyarakat Samin maupun di luar Samin menjadikan suatu ciri khas tersendiri yang tidak dimiliki oleh masyarakat lain. Perilaku saling menolong, menjaga kerukunan, serta saling menghormati antar sesama adalah budaya Samin yang begitu arif dan menjadikannya sebagai sebuah pijakan hidup yang akan senantiasa mereka pegang seiring dengan perkembangan zaman. Dalam Psikologi sosial hal itu masuk dalam perilaku prososial dimana menurut Brigham (dalam Dayakisni & Hudaniah, 2009) meliputi tindakan-tindakan *sharing* (membagi), *cooperative* (kerja sama), *donating* (menyumbang), *helping* (menolong), *honesty* (kejujuran), *generosity* (kedermawanan), serta mempertimbangkan hak dan kesejahteraan orang lain.

Penelitian terdahulu mengenai masyarakat Samin yang dilakukan oleh Mujib (2009) berusaha untuk mengkaji proses perubahan dalam masyarakat Samin sehingga terjadi pertemuan antara ajaran Samin dengan ajaran Islam, yang menimbulkan pemahaman tersendiri bagi masyarakat Samin terhadap Islam. Selanjutnya memotret kondisi kehidupan masyarakat Samin dalam memelihara tradisi, pandangan tentang konsep dan praksis ajaran Islam. Fokus utamanya diarahkan pada tiga ajaran pokok Islam yaitu masalah *teologi* (*tauhid*), hubungan sosial kemasyarakatan (*muamalah*) dan ritus (*ibadah*) seperti ibadah shalat, zakat, puasa, dan lain-lain.





